

PRECIOS DE SUSCRIPCION PARA PAMPLONA

Table with subscription rates for Pamplona: Un mes 1,25 pesetas, Tres meses 3,50, Seis meses 6,75, Doce meses 12,50.

PRECIOS DE SUSCRIPCION FUERA DE PAMPLONA

Table with subscription rates for other locations: Tres meses 4 pesetas, Seis meses 7,80, Nueve meses 11, Doce meses 14.

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

PAGO ADELANTADO

PAGO ADELANTADO

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES Teléfono, número 7.

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos y calle de San Gregorio, 25.

El heroísmo en el campo DE BATALLA

Hoy que empiezan a sonar los nombres de otros tantos aguerridos soldados y que con frecuencia acostumbra a aplicárseles ese gran título de «héroe», no creo inoportuno hacer algunas consideraciones sobre el heroísmo.

¿Qué es el heroísmo? A decir verdad, nadie aun le ha definido con exactitud, pues es tan amplio el sentido de esta palabra, que caben en ella los más distantes conceptos.

Virtud sin igual, para unos, no es para otros sino un hecho las más de las veces hijo de un trastorno pasajero de la inteligencia; obra de un loco.

Parece esta afirmación algo exagerada a primera vista y sin embargo, todos están en la razón, pues casos se dan de lo primero que es rarísimo, como muchos de lo segundo que es lo más frecuente.

En las múltiples ocasiones que he tenido ocasión de hablar con los infelices heridos, víctimas de nuestras guerras coloniales, he procurado con particular interés, abordar datos sobre este asunto al ser por mí interrogados acerca de los móviles que en instantes supremos les obligara á ser héroes: todos me han respondido con la misma ingenuidad y de idéntico modo.

El soldado al entrar en combate, palidece y tiembla, más transcurridos los primeros momentos, llega un instante en que la fiebre de fuego y sangre se apodera de su cerebro, sus ojos se nublan ante el peligro que le rodea, desaparecen los recuerdos más sagrados de su mente cuales son los de la familia y el hogar, y si entonces es atacado por el grupo de más formidables enemigos, sucede en él lo que el loco, que sus fuerzas se multiplican, sus débiles músculos se transforman en palancas de hierro y sin acordarse de nadie, ni del honor, ni de la patria que defiende, y sin saber cómo, sale de la lucha con los lauros de vencedor y el título de «héroe».

Así me lo contaba un día un «héroe» de Cavite, con una infinidad de cruces en el pecho y diez y ocho machetazos en el cuerpo.

«La Bruyere», uno de los filósofos del siglo pasado, decía hablando del «heroísmo»:

«El «héroe», no ha creído que fuese á morir. Por grande que sea el peligro si se lanza á él, es por lo menos con la firme esperanza de salvarse, cuando no ante el sueño de honores y glorias consecutivas».

El «heroísmo», como pura y hermosa virtud, existe, sí, pero es muy raro: en cambio ese otro género de «héroe» hijos de la casualidad y del deber ó la fuerza, mucho abunda.

A pesar de la distancia que media entre ambos, se confunden con demasiada frecuencia, cuando debieran deslindarse precisamente con sumo cuidado.

De ello depende la justicia y el valor de las debidas recompensas.

ANTONIO JULIA TOLRA.

Efemérides navarras

21 de Septiembre de 1586

JUAN DE BEARN TOMA POSESION DEL CASTILLO DE CAPARROSO

Fué Caparroso en la Edad Media una de las villas más fortificadas é importantes de la ribera del Aragón. No hay noticia segura de la época en que fueron edificados su antiguo castillo y su antigua parroquia. El estilo románico de ésta, dedicada á la Santa Fé, revela que pudo ser erigida hacia el siglo XII, y del castillo se sabe que en el siglo XI el rey moro de Zaragoza lo trocó por el de Tudéjén que le entregó don Sancho el de Peñalén, después debió servir de prision de Estado, según un documento del Archivo de Comptos, cuando en 21 de Septiembre de 1586, reinando Carlos el Malo, tomó posesión de él el capitán de Lorda, Juan de Béarn, en controló, entre otras armas, dos arcas llenas una de de artillería gruesa y otra de artillería menuda, una «ballesta de trueno y un gran caynon» (cañón). Es curioso este documento para el estudio de las armas ofensivas y defensivas de aquel tiempo, porque menciona entre los objetos hallados en el castillo «paveses cubiertos en verde, medios escudos pintados de bermejo y en medio de ellos Sendas letras de M, y ballestas grandes de torno, y de estribera, guarnidas de cuerdas», etc.

Han fallecido:

En Tafalla, doña Eceguela Ciriza Alnúa y doña Ana Combarain Clordia. En Belre, doña Ignacia Perez. En Elizondo, don José Orgambide.

R. I. P.

El pueblo

En un artículo de La Epoca encontramos las siguientes líneas que merecen algun comentario.

«Entre los abusos de la retórica reinante (retórica hablada y escrita), que es también uno de nuestros mayores males, hay algo que conviene rectificar. Por adulación á las clases inferiores, y por el deseo de adquirir popularidad, es uno de los tópicos que más manejan nuestros polígrafos y oradores el de enaltecer las virtudes del pueblo y censurar duramente á los que componen el elemento directivo. Leyendo los escritos y discursos de los susodichos retóricos parece que en España existen dos clases de hombres: los de arriba, que son todos unos pícaros, y los de abajo, que son punto menos que ángeles.

Esto es una falsedad; lo bueno y lo malo no son cosas privativas de esta ó la otra clase social. Mucho hay que merece censurar en las clases directoras; pero mucho también censurable hay en las clases dirigidas. Grandes faltas cométese en la administración pública, pero todos los días se denuncian faltas y abusos cometidos por los particulares en sus negocios; cierto que las clases privilegiadas andan por esas playas de Dios de fiesta en fiesta y de jolgorio en jolgorio, como si España fuese un jardín de delicias; pero no es menos cierto que el pueblo soberano se distoca el cuerpo á puro

ballotear en las verbenas, ó se entusiasma en las plazas de toros con los triunfos de Lagartijo y Machaquito, mientras las reliquias, ó más bien piltrafas de nuestro ejército, recorren en trenes hospitalarios las vías férreas españolas, que son ahora verdadero Via Crucis de nuestros soldados. Es verdad que no ha faltado, ni faltan logros escandalosos que acaparan el trigo y negocian escandalosamente con el oro y con los valores públicos; pero no es menos verdad que tenderos mercachilles de última capa explotan de repugnante manera á los soldados enfermos. Los de arriba compran sus votos; los de abajo los venden; los tribunales de justicia quizá incurran en graves errores, pero los jurados cometen escandalosas iniquidades...

No ignoramos la parábola de los talentos, y sabemos que tanto es mayor la responsabilidad, cuanto más alto se encuentre el que comete una falta; pero es injusto acumular en una sola clase cargos que, por desgracia, deben repartirse equitativamente.

Además de esa parábola, que ya es algo, conviene tener en cuenta otra consideración para determinar la responsabilidad que en esos vicios pueden tener la clase baja y la media. Empecemos por hacer una verdadera distinción, llamándose clase media á la regularmente ilustrada y comprendiendo con el nombre de pueblo al que solo tiene rudimentos de instrucción, ya que en esta base y no en el dinero se deben fundar hoy, y en realidad se fundan, á pesar de las excepciones, las distinciones sociales.

De todos los defectos atribuidos al pueblo es responsable la clase media que constantemente dirige el primero. A la clase media pertenecen el maestro que le enseña, el sacerdote que guía su conciencia, el abogado que le aconseja en sus diferencias con otros vecinos y hasta aquellos á quienes imita en sus trajes y gustos.

Cuando se le ha hecho entrar en la vida política por medio del sufragio, el jurado, y otras instituciones, ha caído en poder de la clase media que no lo deja de la mano instruyéndole por medio del periódico arengándole en él «meeting», conduciéndole en todos los momentos por medio del jefe, el directorio ó el comité, cuyos individuos, por lo general, pertenecen á la clase media.

Ateniéndonos al primer aspecto, vemos reflejados los vicios de la clase media en el pueblo, siquiera se manifiesten de otro modo: quien no puede pagar el valor de una casa, por no ser propietario, introduce fraudulentamente por los fieltos las especies gravadas por el impuesto. Fácil es advertir quién dió el ejemplo y quién fué el imitador.

Hay que reconocer que la clase media ha sabido inculcar todos sus vicios y defectos en el pueblo que dirige y como al mismo tiempo no le ha proporcionado la instrucción que en ella es un valladar, ha dejado que choque la sencillez de su corazón con aquellos males, no siendo extraño que muchas veces salgan estos vencedores.

No pretendamos además que carguen ellos con toda la responsabilidad.

Mucha parte de razón tiene «La Epoca» en algunas cosas que dice; pero, es indudable que el pecado es tanto mayor cuanto más elevado se halle el pecador. El ejemplo de ciertas irregularidades de arriba trae consigo el contagio de los de abajo.

Los viernes de Colon

En el libro de documentos y hechos interesantes relativos á Colon, y que en calidad de homenaje al insigne genovés ha publicado don Leon Carbonero y Sol, aparecen los siguientes datos:

«Véase la enumeración de los sucesos que se realizaron en Colon durante el descubrimiento del Nuevo Mundo y en viernes, día consagrado especialmente á la conmemoración de la pasion de Cristo.

El viernes salió del puerto de Palos para su viaje de descubrimiento.

—Lázaro—dijo Saint-Maixent después de haber gozado durante algunos segundos de la grotesca comedia que su criado representaba sin saber que le veían.

—Señor marqués—exclamó el amigo de Simona Raymond, acudiendo prontamente al lado de su amo.

—¿Qué guapo estás!—prosiguió el marqués con la mayor seriedad.

—El señor marqués es muy amable—repuso Lázaro.—¡Pché! yo creo que aún puedo pasar, no obstante los estragos causados por las aventuras, ó mejor dicho, desventuras de estos últimos tiempos. Pero gracias á mi nuevo traje estoy desconocido, y si Dios me dá vida, espero reponerme en poco tiempo y volver á ser lo que antes.

—¿Qué te parece esta morada?

—Ah, señor marqués! ¡Qué casa! ¡Aquí corre el dinero como el agua! Los lacayos están mejor alimentados que si fueran señores. En fin, esta es una verdadera ciudad de Jauja. ¡Con tal que podamos quedarnos!

—Nos quedaremos.

—¿Mucho tiempo?

—Todo el que sea de nuestro agrado.

—Entonces, siempre. Pero tendrá el señor lugarteniente civil la cortesía de dejarnos disfrutar en paz estas hojitas?

—Nada tenemos que temer por ese

En viernes completó sus observaciones acerca de la variación magnética.

En viernes pudo ver algunas avejillas tropicales, los primeros indicios de un Nuevo Mundo.

En viernes descubre el mar de Sargaso, el gran fenómeno oceánico.

En viernes 12 de Octubre de 1492 descubrió tierra.

En el mismo día y año planta la primera cruz en el suelo del Nuevo Mundo.

En viernes 19 de Octubre escribe á los Reyes Católicos que volverá en el mes de Abril, y llegó precisamente el 13 de dicho mes.

En viernes verificó su entrada triunfal en Barcelona.

En viernes 16 de Noviembre encuentra una cruz puesta no sabe por quién ni cómo, en una isla desierta en el mar de Nuestra Señora.

En viernes 30 de Noviembre plantó una cruz en Puerto Santo.

En viernes 4 de Enero, al salir el sol, se hace á la vela para España.

En viernes el mismo día y año, la Providencia le conduce á bordo el capitán desertor Martín Alonso Pinzón.

En viernes del 23 de Enero, el mar le abastece de grandes provisiones de pescado.

En viernes 15 de Febrero, los portugueses le restituyen la gente que le habían capturado.

En viernes, 8 de Marzo, la invitación de su grande enemigo el rey de Portugal de ir á Lisboa, constituye el primer elemento de su gloria.

En viernes, 16 de Marzo, entra de nuevo en triunfo.

Colón solía llamar providencial esta coincidencia del día de su partida al Nuevo Mundo con el día de su llegada y de los principales incidentes de su viaje.

PREVISION DEL TIEMPO

El astrónomo «Ecolástico» hace la siguiente para la presente quincena.

«Alempezar el día 16 hace 43' que reina el nevillunio. Efecto de las tempestades borrascosas del E. de Europa que por reflexión han llegado á la Peninsula, los vientos rolan NO. abarcando las Provincias Vascongadas, Burgos, Santander, alencia, parte de Valladolid, León, Lugo, Tras-os-Montes y Beira en Portugal, durante este regimen hasta el 18.

El 19 cambia; y efecto de las depresiones mediterráneas que invaden desde el Mediodía de Francia todo nuestro Levante, las tempestades eléctricas se desarrollan en Castellón, Valencia, Alicante y Murcia, reflejando su acción en Teruel, Cuenca, Ciudad-Real y Toledo. Este regimen dura hasta el 21 en que abarca el SE. por las provincias de Almería y Granada, dejando sentir los efectos hasta el 22 con menor intensidad en Jaén y Córdoba. El 23 se extiende el temporal al S. y la espiral invade Málaga, Cadiz y Huelva para reflejarse en Sevilla, Badajoz y Cáceres.

No por eso se libran de tempestades más ó menos persistentes el O., el NO. y el N., pues Alentejo y Extremadura en Portugal, Coruña, Lugo y Pontevedra en la Peninsula, Vascongadas, Burgos, Santander, parte de Oviedo y León, escuchan el estallido del trueno, y aprecian la cantidad de agua llovida. La reflexión llega á Valladolid, Palencia, Zamora, parte de Salamanca y Segovia.

En el dicho día 23 y á las 12,19 de la madrugada, hemos llegado al otoño y el creciente ha hecho su aparición. Las tempestades del Bálti-

co determinan tiempo tormentoso en Europa septentrional y á las tormentas eléctricas y fuertes lluvias se suceden del 24 al 26 regimen de turbonadas y cambios bruscos de temperatura.

En el Cantábrico, en el Mediterraneo, desde Baleares á Barcelona y en el Atlántico desde el cabo de Espichel á Lisboa, el estado del mar será á veces recio ó arbolado y no pocas de fuerte oleaje.

Ya del 27 al 29 se producen cambios repentinos de ascenso hasta llegar la columna mercurial á 24° c; á esta elevación de temperatura se suceden tronadas lineales que determinan lluvias de caracter torrencial y frio impropio de la estación.

Las provincias donde más se dejarán sentir alternativamente, estos cambios serán Guadalupe, Madrid, Segovia, Soria, Valladolid, Palencia, Salamanca, Burgos, Logroño, León y N. de Zaragoza.

Y al llegar el 30, el plenilunio cuenta con una h 14'. Aquel podemos decir que empieza el otoño. La influencia de las borrascas de los mares del N. llegan hasta nosotros por la parte septentrional de Europa, y cambiando el regimen anterior se establece constancia de viento N. En el Pirineo asoman las primeras nieves y el N. de Huesca, Lérida y Gerona sienten rápido descenso térmico y veclidad de primeros frios.

Estación Enotécnica de España en Cotte

BOLETIN SEMANAL

La temperatura extremadamente seca y sofocante que viene dominando, si bien ha favorecido algunas regiones en las que faltaba calor y la vegetación iba retardada, en general puede asegurarse que ha perjudicado, el desarrollo del grano del racimo, mermando en consecuencia la cantidad de zumo. Esto quizá se compense con la buena calidad de vino que se espera obtener.

Los puertos de Cotte, Burdeos y otros reciben ya buenas cantidades de vinos nuevos de España y Argelia cuyas partidas se van colocando con alguna dificultad. Como las cotizaciones se sostienen ha habido cierta tendencia á adquirir vinos viejos que por sus condiciones pueden cederse á más ventajosos precios. Para los blancos se ha despertado también mayor demanda.

El mercado de Paris-Berey sigue encalmado, y si bien se asegura que no pocos negociantes han enviado sus comisionistas al extranjero y á las principales regiones vinícolas francesas, se cree que las operaciones sobre los vinos nuevos no tendrán importancia hasta fines de mes, alcanzando los de España y Argelia, de 24 á 30 francos hectólitros, según clase y grado.

El nuevo regimen que se establecerá para el derecho de puertas á contar de primero de Enero próximo, tiene aun en suspenso á parte del comercio que no quiere comprometerse sin estar seguro de las modificaciones que sufrirá en definitiva el proyecto. Se opta sin embargo que las tasas sobre el alcohol serán aumentadas, aunque para esto se espera conocer la decisión del Parlamento cuando se reúnan las Cámaras, que como se sabe, será á mediados de Octubre.

Los precios de nuestros vinos en Paris son, poco más ó menos, como sigue: rojos de Aragón y Huesca de 15 á 14' de 30 á 37 francos hectólitro; Valencias de 12 á 13' de 25 á 30 francos; Navarra de 14' de 33 á 37 francos.

¿no es una mujerona y algo picada de vuestras?

—Muy picada, señor marqués, lo cual dicho sea de paso, le perjudica bastante.

—¿Hace mucho tiempo que está al servicio de la señora condesa?

—Cinco ó seis años lo menos.

—¿Posee la confianza de su ama?

—Por completo.

—Entonces todo va á pedir de boca... tarde ó temprano puede sernos útil.

—Eso mismo he pensado yo.

—¿Has hecho algunas observaciones sobre el personal del palacio?

—Por lo que he podido ver hasta ahora todos los criados son en extremo adictos á sus amos, cuyas bondades y excelencias no se cansan de ensalzar. Hay, sin embargo, cierto individuo que pudiera ser muy bien una excepción.

—¿Qué individuo es ese?

—El más importante de los subalternos: un tal Lactancio, mayordomo del señor conde. Yo soy un poco fisonomista, pues se me han pegado algunas de las cualidades del señor marqués: ese Lactancio, que se hace pasar por hombre de bien, desprendido de las cosas terrenales y muy dado á las prácticas religiosas, me parece un bribón de siete suelas que hace su

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 39

MURTA Y VIVA

cosas de más importancia, lo cual espero no tardará mucho.

Conque, primo mio, deseo que paseis bien la noche durmiendo á pierna suelta y soñando mil felicidades. Mañana á las diez vendré á veros.

El señor de Rahón estrechó por última vez la mano de su primo, y se retiró.

Solo ya, Saint-Maixent se dirigió hacia la antecámara, con objeto de hacer á su lacayo algunas prevenciones importantes.

Lázaro, á quien el ayuda de cámara habia despertado pocos minutos antes, no tuvo siquiera valor para desnudarse; acostóse vestido en su cama, y se volvió á dormir con un sueño de piedra.

El marqués tuvo que renunciar á hablar con él; volvió, pues, á su cuarto; desahucióse y experimentó una sensación de indescible voluptuosidad al tenderse sobre el colchón de plumas y entre ricas sábanas.

En Cotte sigue una pequeña corriente de negocios, ya que la calma que reinaba tiende poco a poco a desaparecer...

Los precios de los vinos siguen con escasa o ninguna diferencia respecto a la semana anterior...

Junta provincial DE INSTRUCCION PUBLICA.

He aquí los acuerdos adoptados en la sesión celebrada el día 16 de Septiembre...

Fuero el itinerario de la visita que el mismo Inspector habrá de girar en el próximo curso de 1898-99...

Aprobó los acuerdos tomados en la reunión que tuvo en Aquerreta la comisión de la Junta designada al efecto...

Fueron aprobados los convenios de retribuciones concertados entre los maestros de San Adrián y el Ayuntamiento...

Se resolvió una reclamación presentada por el vecino de Ripalda lugar agregado a Güesá...

Fue tomada en consideración una queja de Junta local de Unciti en que se lamenta del descuido en que tienen los pueblos de Artaiz...

Se resolvió otra reclamación idéntica del Concejo de Uncitres y se acordó proponer al Gobernador de acuerdo con el Inspector...

Se resolvió formar expediente por abandono de destino a los maestros que no estando en uso de licencia no se han presentado el día 1.º del actual...

Por último se dió lectura al Informe redactado por el Inspector acerca de los resultados que han dado los paseos escolares verificadas en las escuelas de la provincia durante el curso próximo pasado...

Y se levantó la sesión.

En la Audiencia Hoy se celebrará la vista, en juicio oral, de la causa que instruyó el Juzgado de Tafalla contra Severiano Diaz Doray...

Defenderá al procesado el señor Sanjulian representándole el procurador señor Ares de Parga...

Se ha dictado auto de sobreseimiento libre en la causa instruida en el Juzgado de Aoiiz contra Antonio Pomet Gaston...

NUESTRAS CARTAS

19 de Septiembre de 1898. Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

De Carcar

Muy señor mío; Han terminado las fiestas de un modo feliz pues no ha habido que lamentar el mas minimo disgusto.

Los labradores están esperando la benéfica y necesaria lluvia, de continuar la pertinaz sequía acarreará mucha miseria.

De Lecumberri

20 de Septiembre de 1898. Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío y apreciable amigo; Conforme se lo anunció anticipadamente...

Sobresalieron muy especialmente Francisco Garro, de Huelci, y Luis Razquin, de Lecumberri...

Como asistieron a presenciar el partido los más afamados y mejores pelotaris de esta montaña...

Resolvió que el pueblo de Zubiri continúe abonando una indemnización por casa a la maestra interin...

Soy de V. atento y S. S.—El Corresponsal.

SUSCRIPCION PARA GARRALDA

Table with 2 columns: Item/Name and Price/Amount. Suma anterior 186, D. Andrés Ercé 7.10, A. 30, Suman. 245.50

GACETILLAS

La Excma. Diputación Foral y Provincial, según acuerdo adoptado recientemente...

En el «Boletín Oficial» de hoy aparecerá una circular referente a este asunto...

El Sr. Presidente accidental del Comité provincial de la Cruz Roja ha dirigido a los socios el siguiente escrito:

«A medida que, por efecto de las circunstancias, se multiplican los actos en que interviene esta Asociación...

Y habiendo reclamado algunos señores socios, sobre lo que suponen una preterición injustificada...

En este concepto suplicamos a Vd. que al conocimiento de una desgracia que remedió un acto caritativo...

La Comisión permanente de socorros procurará, siempre que le sea posible, dar cuenta de los sitios que elija como puntos de reunión...

Dios guarde a V. muchos años. Pamplona 15 de Septiembre de 1898.—E. Presidente, P. A. Francisco Gonzalez.

La novena de San Fermin que se celebra estas noches en la Iglesia de San Lorenzo...

En el mercado de esta capital rigieron ayer los precios siguientes:

Trigo nuevo 25 a 25,50 reales robo; cebada nueva 10,30 a 11; avena 10; habas 17,25 a 17,80...

En el matadero fueron sacrificados anteaer siete cebones, nueve terneras, once carneros churros...

El sábado próximo dará principio en la Iglesia parroquial de la villa de Belre una misión...

El Sr. Párroco de Santa María de Olite, con motivo de la novena que viene celebrándose en dicha parroquia...

En el último Consejo de Ministros se acordó que los soldados repatriados vayan directamente a sus pueblos donde se les abonará 100 pesetas a cada uno.

Respecto a los movilizados que piden sus alcances no se les pagará sus haberes durante dos meses y viajarán por cuenta del Estado.

Para la escuela de ambos sexos de Larraya ha sido nombrado maestro interino don Antonio Esteban Artajo y Mendia...

En circular del Excmo. Sr. Obispo de la diócesis, publicada en el «Boletín Eclesiástico» se recomienda la celebración, durante el mes de Octubre...

El viernes o sábado próximos llegarán al soto del Sario los toros que han de lidiarse en la plaza de esta capital...

Ha sido nombrado registrador interino de la propiedad de Tafalla don Lorenzo Marco Pérez.

Varios aficionados pamploneses han marchado a Logroño, con objeto de asistir a las corridas que han de celebrarse hoy y mañana en dicha capital...

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro amigo don Aniceto Sada, que llegó el domingo a esta capital...

En el depósito municipal se encuentran detenidos, a disposición del Sr. Gobernador civil de la provincia, tres individuos que postulaban sin autorización...

Conforme a lo advertido en las circulares remitidas a los señores socios de «La Cruz Roja» se avisa a la misma que hoy a la una de la tarde...

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción al segundo teniente regresado de Cuba don Emilio Navas...

A las ocho y veinte minutos de la mañana de ayer, llegaron dos telegramas urgentes depositados en Madrid...

En la iglesia Catedral habrán contraído hoy matrimonio don Valentín Montón, funcionario de la secretaría...

Hemos tenido el gusto de saludar a los nuevos esposos todo género de felicidades.

Han dado principio en Huarte, con la animación acostumbrada, las fiestas llamadas de la Hermandad.

Hallándose en la ventana de su casa, en Villanueva de Yerri, la joven Isabel Esparza, fué herida de disparo...

Según dice un colega local, los RR. PP. Escolaplos de esta capital han regalado al senador don Alberto Larrondo...

La Diputación foral ha dispuesto anunciar el canje de los títulos provisionales nominativos del empréstito...

Al efecto, los poseedores de dichos títulos provisionales podrán presentarlos en la contaduría de la Diputación...

Ha llegado a la Península el oficial primero de Administración, don Enrique García, persona muy conocida en Pamplona...

Han determinado la rectificación de sus respectivos catastros los Ayuntamientos de Arcó, Eulate, Egüés, Ezcabarte...

Vacantes.—La plaza de inspector de carnes de Elorz, dotada con 122 pesetas.

Ha fallecido a los 62 años de edad el presbítero don Eleuterio Zabala, párroco de Lizasoain.

Han sido recibidos y socorridos por la Cruz Roja de esta ciudad los soldados Jerónimo Arteta Gascue...

Muy pronto llegará a Pamplona el célebre cuarteto italiano Moreti, con objeto de dar varios conciertos en el café Sarasate.

A fin de cobrar el impuesto establecido en las vigentes tarifas sobre velocpedos con la exactitud necesaria...

La última relacion del «Diario Oficial» contiene los siguientes nombres de los soldados navarros fallecidos.

Agustín Torres, de Torres, falleció el 27 de Septiembre de 1897 en Artemisa, Pinar del Río...

Bernardo Unzué, de Sada, falleció el 25 del mismo mes y año, en San Cristóbal, Pinar del Río...

Servio Zudaire, de Zufia, falleció el 7 del propio mes y año, en Artemisa, de enfermedad común.

Mateo Aguirre, de Ciordia, falleció el 7 de Octubre en La Habana, de enfermedad común.

Francisco Basterrica, de Inrrieta, falleció el 6 de Octubre del 97 en Candelaria, Pinar del Río...

Marcos Barquino, de Echarren, falleció en la misma fecha en Manzanillo, Santiago de Cuba de enfermedad común.

Eugenio Embrida (?) falleció en la misma fecha en La Habana, de enfermedad común.

Juan García Torre, de Arrieta, falleció el 4 de Octubre, en Ciego de Avila, del vómito.

Segun verán nuestros lectores por el telegrama que de Santander publicamos en otro lugar...

Por el celador de guardas fueron conducidos al depósito municipal cinco individuos que faltaron al artículo 142 de las ardenanzas de policía rural.

Por el guarda de campo que presta servicio en el lavadero de San Pedro, han sido decomisadas seis libras de taceite...

Nuestro amigo el médico de Larraya don Mauro S. Cía, que sigue visitando a las personas que a él acuden...

La «Gaceta» publica un decreto disponiendo que la excepción consignada en el apartado F. de la disposición 12.ª del arancel respecto a paquetes postales...

que solamente contengan cantidades de efectos que no signifiquen expediciones comerciales fraccionadas.

Que la presentación de certificado de origen será obligatoria en todos aquellos casos en que los paquetes postales vengyan con mercancías fraccionadas...

Que la presentación de certificado de origen será obligatoria en todos aquellos casos en que los paquetes postales vengyan con mercancías fraccionadas...

Anoche, en el tren del Norte, llegó a Pamplona la bandera del primer batallón de la Constitución...

En el andén había un piquete que presentó las armas ante la bandera, mientras la música tocó la marcha real...

EL ECO DE NAVARRA dedica un respetuoso saludo a lo noble enseña del valeroso batallón.

Un buen número de librerías españolas se ha dirigido al ministerio de Fomento, a fin de que se prohiba terminantemente en todos los establecimientos públicos...

Se ha dispuesto que los individuos de tropa a quienes se conceda licencia trimestral con arreglo a la real orden del ministerio de la Guerra...

He aquí las antigüedades que servirán de base para declarar derecho al abono de sueldos en infantería desde 1.º del actual...

Lean nuestros lectores el anuncio que principia en el acreditado «Categoría» publicado en 3.ª plana.

Miscelánea. En un tren: El revisor a una señora. Dispéñense usted, pero está prohibido introducir perros en los coches.

—Esto no reza conmigo, porque yo no llevo perro alguno. —Y ese animalito? —Es una perra.

Gedeón tiene un bastón, pero como es demasiado largo para él, lo hace cortar por la parte del puño.

—Por qué no lo has cortado por abajo? —pregunta un amigo. —Porque era de arriba de donde me sobraba.

Doña Ramona se pasa la vida hablando mal de su marido. El otro día decía a una amiga: —Su perro de caza murió la semana pasada y lo ha hecho disecar.

—Y qué? —Que no haría otro tanto conmigo. —En el comedor de un restaurant se lee el siguiente cartel: «En la mesa redonda, los niños pagan el doble.»

—¿Por qué será esto?—pregunta un viajero. —Porque los niños ahuyentan a los grandes.

COMUNICADO

Zugarramurdi 17 de Septiembre de 1898. Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío: Habiéndose producido un siniestro en la casa-escuela de este pueblo...

Y para que llegue a conocimiento del público el recto proceder de tan acreditada Compañía...

SUSTITUYENSE unas imitaciones a la verdadera Crema Simon; prevenimos de ello a nuestras lectoras.

Table titled 'Valores locales y provinciales' showing market prices for various goods like flour, oil, and other commodities in Pamplona.

Registro civil.

INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER. Nacimientos.—Varones 2; y hembras 2. Defunciones.—Micaela Arbizu de 74 años, de Pamplona; Simona Goni de 40 años de Arteta; Romano Lostigué de 1 año de San Sebastián; Romano Sanz de 20 años de Fuente de Ebro; Camilo Muñoz de 47 años de Tuy. Matrimonios.—Ninguno.

Observaciones meteorológicas:

Temperatura máxima de anteaer 30,4 mínima de ayer 9,0. Altura barométrica a las nueve de la mañana, en milímetros. 725,5. Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas, en kilómetro s. 183. Dirección dominante S.

Charada.

¡Vaya una prima tercera la que ahora gasta dos tres, una mujer hechicera que conocí en Leganés! Prima tercera tercera es producto vegetal, y el todo de la charada es sustancia mineral. Solución a la anterior: BER-LI-NA.

Boletín religioso

SANTORAL

DIA 21. MISERICORDIAS.—San Mateo, apóstol. Del empleo de cobrador de contribuciones, sacó Jesús al apóstol San Mateo, demostrándonos así su liberalidad y como aún de los oficios más humildes pueden alcanzarse grandes gracias en el cielo. Galileo de nación, murió degollado el 21 de Septiembre del año 90.—También se conmemoran hoy Santo Tomás profeta, Santos Alejandro, Pánfilo, Eusebio e Isaacio, mártires; San Meleco, obispo, y Santa Efigenia, virgen.

Hagamos poco caso de nuestros ayunos y abstinencias cuando nos los imponemos por nuestro propio gusto.

CULTOS

PARA HOY.—Oficio de San Mateo con rito doble de segunda clase y color encarnado.

En la Catedral.—A las nueve y media horas menores y misa; a las diez y media misa de Folia.

A las tres y media vísperas completas, rosario, maitines y laudes.

A las siete y media rosario de los esclavos. En San Saturnino.—Cuarenta Horas. Se expone S. D. M. a las cinco siendo la reserva a las siete.

En San Lorenzo.—A las siete de la tarde solemne novena en honor del glorioso patron de Navarra San Fermín, predicando el M. I. Señor Canónigo Magistral de esta S. I. Catedral Don Tomás Fornesa.

En los Corazonistas.—Solemne novenario que los PP. Misioneros hijos del I. C. de María celebran en la Basílica de San Fermín de Aldapa en honor de su titular é insigne Patron de Navarra con motivo de su glorioso martirio, en la forma siguiente:

Por la mañana: A las seis misa, durante la cual se rezarán el Santo Rosario y la novena.

Por la tarde: A las siete se rezará el Santo Rosario; a continuación la novena, plática y gozos cantados.

SERVICIO RÁPIDO

El Eco de Navarra

(Agencia Mencheta)

Ampliación del Consejo

Madrid 20 (3:15 madrugada.)

(URGENTE)

(Recibido con retraso.)

Leyéronse telegramas de Blanco y Macías dando cuenta de las condiciones para la evacuación.

Blanco y el gobierno insular discrepan, y es probable una crisis.

El general Rios participa que se extiende la insurrección y consulta un plan de reformas.

Está se aplazarán hasta conocer los acuerdos de París.

Se ha acordado publicar la R. O. para el pago del cupon de Octubre fundándose en que ejercemos la soberanía y cobramos las aduanas de Cuba.

Se ha prohibido a los marinos que salgan a recibir en corporación a Cervera.

Ha quedado acordado rebajar a la mitad la condena de los penados que se han batido en las colonias.

Han sido leídas las instrucciones de la comision de París y se terminarán en el Consejo que se celebrará hoy.

Correa ha participado que le ha entregado Pando apuntes de Blanco referentes a la situación y porvenir de Cuba.

Por teléfono

PRIMERA CONFERENCIA

Madrid, 20 (6 tarde.)

Firma

Los decretos puestos hoy a la firma de la Reina son de escaso interés. El ministro de Hacienda ha llevado al Palacio la Real Orden para verifi-

car el pago del cupon de Octubre y otras disposiciones ultimadas en el Consejo celebrado ayer.

El ministro de Hacienda ha puesto a la firma el nombramiento de un consejero para el Monte Pío de Madrid y varios decretos referentes a ascensos reglamentarios en el cuerpo de Correos.

Propósitos de Blanco

Dícese que el general Pando ha apresurado su regreso a la península, para notificar al Gobierno, en nombre del general Blanco, los propósitos de este de abandonar lo antes posible la isla de Cuba.

Parece que el gobernador general de la gran antilla no ha realizado antes sus propósitos, en vista de indicaciones que le hicieron de elevadas esferas.

Los rebeldes cubanos

Un telegrama de la Habana, recibido en la redacción del "Heraldo de Madrid", dice que en Güines la situación es tristísima y que en toda la isla de Cuba, las guarniciones españolas se ven reducidas únicamente a mantenerse en las posiciones que ocupaban al suspenderse las hostilidades con los yankees, mientras las numerosas partidas insurrectas se dedican a devastarlo todo.

Más tropelías

Segun anuncia un telegrama particular de Manila, los rebeldes tagalos continúan realizando los trabajos necesarios con objeto de aumentar sus fortificaciones.

Agrega el aludido despacho que los jefes de algunas provincias procuran mantenerse independientes, sin obedecer las indicaciones de Aguinaldo, aunque este cabecilla remite a sus partidarios, con bastante frecuencia, considerables cantidades en metálico, producto, segun noticias, de los últimos robos verificados en los conventos.

Romero Quiñones

Telegrafían de Oporto que ha sido detenido el coronel español Sr. Romero Quiñones, conocido por sus ideas exaltadas.

El presidente del Consejo de ministros, antes de entrar esta tarde en su despacho, nos ha dicho a los periodistas que ignora lo que haya de cierto en esa noticia, y hasta cree que el Sr. Romero Quiñones no se encontraba en Oporto.

Notas políticas

En los círculos políticos son muy comentadas las últimas declaraciones del duque de Tetuan, publicadas esta mañana en "El Liberal."

Dice el mencionado personaje que el partido conservador hubiera hecho todo lo posible con el fin de evitar la guerra entre España y los Estados Unidos, y este era el pensamiento del Sr. Cánovas del Castillo, el cual pensaba reunir inmediatamente las Cortes para exponer ante los representantes del país la verdadera situación de España, expresándose con sinceridad, y evitando de estemodo los desastres sufridos últimamente, por imprevisiones deplorables.

Contestando a estas declaraciones el Sr. Sagasta, ha dicho esta mañana cuando iba a despachar con la Reina, que tanto el Sr. Silvela como el duque de Tetuan, aspiran únicamente a ocupar el poder en breve plazo, y este deseo les inspira sus censuras a la política del actual Gobierno.

Los ministros

En este momento se hallan reunidos los ministros en Consejo, para tratar de varios asuntos que ayer quedaron pendientes.

También se dice que esta tarde quedarán ultimadas de una manera definitiva las Instrucciones que han de comunicarse a los comisionados españoles para las conferencias de París.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA. Table with columns for 'Día 19' and 'Día 20' listing various financial instruments and their values.

SEGUNDA CONFERENCIA

Vitoria 20 (10 noche.)

Llegada de Augustin

En el tren expreso de Francia ha llegado hoy a esta capital el general Augustin, que desembarcó en Nápoles, procedente de Filipinas.

Esperábanle en el andén de la estación el general gobernador militar de esta plaza, Sr. Gonzalez Tablas, acompañado desus ayudantes, y muchos jefes y oficiales de la guarnición. Casi todos vestían de paisano, lo mismo que el general Gonzalez Tablas.

También había en el andén numerosa concurrencia, entre la que figuraban muchas señoras.

Acompañaban al general Augustin su esposa, cinco hijos y el coronel de Ingenieros don Sixto Nario Soto.

La señora del general se encuentra muy aliviada de la enfermedad que sufrió últimamente, a consecuencia de los disgustos que la ocasionaron los sucesos ocurridos en Manila.

Los viajeros han sido objeto de infinitas atenciones por parte de todos, y después de cambiarse saludos afectuosos, ha ocupado la comitiva varios carruajes, acompañando al general Augustin hasta la fonda donde se hospeda.

El general se ha negado en absoluto a hablar de política ni de nada relacionado con los últimos acontecimientos, a pesar de los ruegos de varias personas, pues por ahora piensa mostrarse muy reservado.

Segun noticias, pronto marchará a Madrid.

Está muy agradecido de las pruebas de cariño que se le han dado, siendo muchas las visitas que recibe.

Los repatriados

Procedentes de Santander, de donde han salido hoy, llegarán mañana a Vitoria 190 soldados repatriados de Cuba, de los cuales quedarán 90 en esta capital, continuando los 100 restantes su viaje a Pamplona.

Elógiase unánimemente el celo y la actividad que demuestra el general Gonzalez Tablas, que ha dado las órdenes oportunas, a fin de que los infelices repatriados se alberguen en inmejorables condiciones, lo mismo que las dos expediciones anteriores.

En favor de Garralda

Los navarros residentes en Vitoria tratan de contribuir al alivio de la desgracia que sufren sus hermanos de Garralda.

Con este objeto se abrirá una suscripción, y tal vez se organice alguna fiesta, contando con el concurso de valiosos elementos.

El corresponsal

TERCERA CONFERENCIA

Madrid 20 (11 noche.)

Augustin

Desde San Sebastian telegrafían a esta Agencia que en el tren expreso de Francia ha llegado hoy el general Augustin, acompañado de su familia.

En la estación esperaban al ex-gobernador de Filipinas su hijo y muchos amigos particulares.

El general Augustin viene muy demacrado y bastante envejecido. Su señora trae un brazo en cabestrillo a consecuencia de una dislocación que sufrió a bordo del barco que les conducía.

Refuerzos a Manila

El secretario de Mr. Mac-Kinley ha telegrafiado a California para que se preparen de 4.000 a 5.000 hombres para salir inmediatamente para Manila.

Tagalos y yankees

De Washington telegrafían que se desmiente que hayan surgido complicaciones entre tagalos y americanos. La inteligencia es perfecta entre Aguinaldo y Otti.

De regreso

Ha llegado hoy a Coruña, procedente de Cuba el vapor "Nuestra Señora de la Salud." Conduce 322 pasajeros para Coruña y 553 para Santander. Entre estos pasajeros vienen 55 soldados y 26 jefes y oficiales.

También han venido en este barco el general Salcedo y sus ayudantes.

De Paris

Ha sido nombrado gobernador militar de Paris el ex-ministro de la Guerra general Zurlinger. La gendarmería francesa persigue con gran actividad a los anarquistas, ejerciendo exquisita vigilancia sobre

todo en la frontera de Alsacia y Lorena, inspeccionando especialmente los trenes.

De Manila

Un telegrama de Londres, con referencia a noticias de Manila, afirma que la situación de los prisioneros españoles es muy grave.

Los 11.000 capitulados se alojan en iglesias, con grandes molestias y aglomerados los soldados. Parte de la guarnición americana está también alojada en las iglesias.

La sociedad de la población es tan grande que contribuye a aumentar y propagar las fiebres tifoideas, que acusan gran número de invasiones.

Los prisioneros españoles carecen de alimentos y su pecuria es grande.

Consejo

El Consejo de ministros ha durado cuatro horas, discutiéndose las instrucciones para los comisionados que van a Paris. Se aprobaron por fin, segun dice la nota oficiosa, las mencionadas instrucciones.

Como es natural, los ministros al salir del Consejo se han mostrado reservadísimos sobre este punto, del cual no han querido contestar una sola palabra que hiciera vislumbrar lo tratado y aprobado.

El Sr. Sagasta leyó un telegrama de Santander, en que le participan que el barco que conduce a Cervera se encuentra a la vista de aquel puerto y entrará al amanecer.

El ministro de Ultramar ha recibido segun se dijo, un telegrama urgente estando en Consejo. Se añadía que en el despacho se dice que los prisioneros de Cavite han sido puestos en libertad y que entre nuestros soldados de Manila hay muchos enfermos.

El ministro de la Guerra ha dicho a los periodistas que no se habla recibido ningun telegrama y que tampoco era cierta ninguna de las dos noticias referidas.

El ministro de Ultramar leyó un despacho del capitán general de Puerto Rico, dando cuenta de los trabajos de la comision mixta para la evacuación, que los yankees desean sea inmediata.

Regimiento en cuadro

De Nueva-York telegrafían que ha llegado procedente de Santiago de Cuba el regimiento núm. 71 de voluntarios norteamericanos.

El regimiento se componía al marchar a Guba de 1.200 plazas y ahora vuelven tan solo 300 y estos apenas pueden andar en su mayoría.

Telegramas y Telefonemas

Santander 20 (12 tarde.)

Repatriados a Pamplona

Acaba de salir por la línea del Norte un tren hospital conduciendo para Pamplona 100 soldados enfermos repatriados.

El corresponsal

Lotería

Madrid 20 (1:45 tarde.)

En el sorteo de la lotería celebrado en esta Corte han correspondido los premios mayores a los siguientes números:

Table listing lottery numbers and their corresponding prizes, including amounts in pesetas and locations like Córdoba, Madrid, Reus, etc.

ÚLTIMA HORA

Madrid 21 (1 madrugada.)

Las comisiones

La comision española para la discusión de la paz saldrá el sábado con dirección a Paris.

La comision americana desembarcará en Londres el domingo y embarcará enseguida en otro vapor para ir a Francia.

Bodega

Se arrienda la bodega de la casa número 37 de la calle Pelleguerías con 100 cargas de cuba y todos los enseres necesarios para la elaboración de vino. Darán razon, Taconera, 12-3.

4-1

Concurso

del señor Marqués del Amparo

Esta sindicatura ha determinado sacar a la venta en pública subasta el día 28 del corriente mes a las 10 de la mañana en la casa principal de Montecillo de Mitago las uvas existentes en la posesión ó coto redondo denominado Montecillo bajo el tipo mínimo de 6.000 pesetas. No se admitirá postura menor que la indicada. Para tomar parte será indispensable depositar en poder del Síndico que presidirá la subasta de 10 % del tipo mínimo ya indicado, quedando en poder de este las depositadas por el adjudicatario y devueltas en el mismo acto todas las restantes.

El comprador podrá disponer de la bodega, lagos, prensa y utensilios de vendimia existentes en ella, previo inventario, hasta el 15 de Agosto de 1899 sin otra renta.

Para mas informes dirigirse al suscribiente. —Marcos Alconero. 21 y 25 2-1

En el acreditado

Colegio establecido en esta ciudad en la calle de San Miguel número 22 piso 3.º, bajo la dirección de la profesora doña Libia Costa, hallarán las señoritas que a la carrera del magisterio se dedican, todas las labores necesarias al 1.º y 3.º curso, a precios sumamente económicos; hay varios caprichos para la de tercer año en raso, terciopelo, lainsin, batista, tul, rococos etc., etc. En el mismo Colegio se prepara a las señoritas que deseen ingresar en la carrera de maestras. 8-1

Nodrizza

Se desea una para criar en casa. Darán razon Pelleguerías 69, 1.º izquierda. 3-1

Ocasion

Magníficas oleografías, a muchas tintas, de tamaño 108 por 75 centímetros a cinco pesetas. Las hay de Nuestra Señora del Carmen, la Purísima Concepción y San Antonio. Los pedidos de fuera de la capital se servirán certificados por 50 pesetas.

J. V.—SAN ANTON, 36, 1.º Nota. Pónganse las señas en letra grande para evitar confusiones. —35

Profesora de piano

Habiendo terminado su carrera brillantemente en los últimos exámenes del Conservatorio de Madrid la señorita Elvira Montardit y Rebolé, ofrece sus servicios al que quiera utilizarlos bien sea a domicilio ó en el suyo. Calle Ciudadela núm. 15, 2.º 8-1 p

Arriendo de bodega

Se arrienda una magnífica bodega junto a la estación del ferrocarril de Tafalla: para más informes dirigirse a la señora Viuda de don Babil Jimenez, vecina de Tafalla. 3-1

Arriendo

Se arrienda un tienda. Mayor 87, darán razon, 3-1

Arriendo de molino

En el pueblo de Berrio-Suso se arrienda uno con su pertenecido de tierras, propiedad del Excmo. Sr. Conde de Guendulain. Informará en Pamplona, su administrador don Javier Maria Argonz. 15-12

Interesante

Aviso a los señores que tengan cuentas pendientes con el finado don Justo Fernandez, que de hoy al 15 de Octubre, pueden pasar a liquidarlas al domicilio del que suscribe, Calle Mayor número 9.—Estella 15 de Septiembre de 1898.—T. LIZARRAGA. 5-3

Vapores-correos

para Montevideo y Buenos-Aires. Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos. Para cargas, comisioneros y giros dirigirse a Domingo Apeztegui plaza del Castillo, 58, 2.º Pamplona. Casa en Buenos Aires, Rivadavia, 1158. —15

A los quintos

SOCIEDAD DE QUINTAS «LA NUEVA POSITIVA»

Esta sociedad tiene el honor de poner en conocimiento de cuantos con ella hayan contratado, que a pesar de haber sido llamado a las armas todo el contingente del reemplazo actual, tiene cubiertas todas las plazas de los que aseguraron con la misma antes y después del sorteo. La misma ofrece licencias absolutas y segundas reservas.

Pamplona 6 de Septiembre de 1898.—Por la Sociedad y en su nombre, Tomás Harregui.— Oficinas, Mayor 2, 5.º 15-11

Baños de Tiermas

Provincia de Zaragoza Temporada oficial: del 15 de Junio a 15 de Octubre.

Agua fuertemente clorurada, sódicas, sulfurosas termales, (42 grados) aconsejadas por todos los médicos para combatir las afecciones herpéticas, reumáticas, parálisis, escrofulosas y sífilíticas en todos sus periodos. Especificas, para la curación de las lesiones orgánicas del centro circulatorio en sus primeros periodos y en las neurosis de este órgano. Curación completa del Artritismo en todas sus formas.

Las reformas verificadas en este balneario y las virtudes curativas de sus aguas colocan a este establecimiento en primer lugar, entre todos sus similares para el tratamiento de las afecciones indicadas.

Fonda a la altura de la gran fama de que goza este balneario; de 10 a 20 reales diarios durante la estancia. Telégrafo. Instalación completa. Coche diario de Jaca y Pamplona.

Para informes dirigirse al administrador don Pedro Mancho. Director: Dr. M. Fernandez, autor de las Neurosis del Corazón. 21 23 27—1 3 7 10 14 17 19 24 28—2 3 9 12 16 19 25 26—3 4 7 11 14 18 21 25 28—0 5 8 30-27

Imprenta de EL ECO DE NAVARRA

